

digelutinya, mahasiswa tersebut dituntut untuk memiliki inovasi terhadap usahanya untuk persaingan dagang. Selain itu, wirausaha merupakan sebagai salah satu modal sebagai tambahan untuk menghasilkan masukan keuangan tersendiri juga investasi masa depan.

Maka, peneliti memilih kedua subjek dengan kriteria usahanya sudah sangat maju, dengan subjek pertama dengan penghasilan sekitar 10 juta perbulan dengan berwirausaha seputu wanita yang sudah digelutinya. Subjek kedua mendapatkan beasiswa dari Bank CIMB Niaga karena dengan mengajukan wirausaha kuliner dan mendapatkan beasiswa sebesar 1,5 Milyar. Berdasarkan latar belakang serta tujuan penelitian, peneliti menggunakan jenis penelitian berupa studi kasus.

B. Lokasi Penelitian

Lokasi penelitian merupakan tempat dimana peneliti melakukan penelitian seperti wawancara dan dokumentasi. Lokasi pengambilan data pada subjek pertama dan subjek kedua adalah dirumah masing-masing subjek. Pengambilan data pada subjek pertama adalah ASR, wawancara dilakukan dirumah ASR yang terletak di desa X, kecamatan Y, Kabupaten Sidoarjo. Untuk *significant other* subjek pertama adalah teman dekat subjek yang bertempat tinggal di Madura, tetapi saat ini kos di Surabaya karena sesuai dengan saran subjek. Sedangkan pada subjek kedua yaitu EW, wawancara dilakukan dirumah EW yang terletak di desa X, kecamatan Y, Kota Surabaya. Untuk *significant other* subjek kedua adalah tante subjek dan ibu subjek yang bertempat tinggal yang sama dengan subjek.

- a. Diarahkan tidak pada jumlah sampel yang benar melainkan pada kasus-kasus tipikal sesuai kekhususan masalah penelitian
- b. Tidak ditentukan secara kaku sejak awal, tetapi dapat berubah baik dalam jumlah maupun karakteristik sampelnya, sesuai dengan pemahaman konseptual yang berkembang dalam penelitian
- c. Tidak diarahkan pada keterwakilan (dalam arti jumlah atau peristiwa acak) melainkan kecocokan konteks.

Pengambilan subjek dalam penelitian ini dilakukan dengan cara memilih subjek dan informan berdasarkan kriteria-kriteria yang telah ditentukan oleh peneliti. Dengan pengambilan subjek secara purposif (berdasarkan kriteria tertentu), maka penelitian ini menemukan subjek yang sesuai dengan tema penelitian.

Subjek penelitian ini adalah mahasiswa yang berwirausaha. Jumlah subjek dalam penelitian ini adalah dua orang. Subjek yang keduanya merupakan seorang mahasiswa sebagai *key informan* (kunci informasi). Subjek akan di wawancara dengan beberapa pertanyaan yang telah disiapkan. Kriteria subjek penelitian adalah:

1. Mahasiswa aktif.
2. Berwirausaha.
3. Terdapat inovasi tertentu dalam usahanya.

Observasi merupakan observasi yang didalamnya peneliti langsung turun ke lapangan untuk mengamati perilaku dan aktivitas individu-individu di lokasi penelitian. Dalam pengamatan ini, peneliti merekam/mencatat dengan cara semistruktur, misalnya dengan mengajukan sejumlah pertanyaan yang memang ingin diketahui oleh peneliti serta aktivitas-aktivitas dalam lokasi penelitian (Creswell, 2014).

Menurut Moleong (2007) pengamatan mengoptimalkan kemampuan peneliti dari segi motif, kepercayaan, perhatian, perilaku tak sadar, kebiasaan dan sebagainya. Pengamatan memungkinkan pengamat untuk melihat dunia sebagaimana dilihat oleh subjek penelitian, hidup pada saat itu, menangkap arti kehidupan budaya dari segi pandang dan anutan para subjek pada keadaan waktu itu. Pengamatan memungkinkan peneliti merasakan apa yang dihayati dan dirasakan oleh subjek sehingga memungkinkan pembentukan pengetahuan yang diketahui bersama, baik dari pihaknya maupun pihak subjek.

Pada penelitian ini akan dilakukan observasi secara langsung. Peneliti akan turun ke lapangan, dimana peneliti akan datang dan melihat secara langsung aktivitas yang dilakukan oleh subjek. Selain itu, proses penjarangan data observasi dilakukan bersamaan dengan pada saat proses wawancara berlangsung karena pada saat menjawab pertanyaan, subjek menunjukkan ekspresi *non verbal* yang memiliki makna terkait dengan data informasi yang disampaikan secara verbal. Penyusunan pencatatan observasi bertujuan untuk memfokuskan hal-hal yang diobservasi yang sifatnya *non verbal*, seperti ekspresi wajah, gerakan tubuh atau *body language* bisa teramati atau terdeteksi sehingga mampu memberikan

Pada penelitian ini wawancara digunakan untuk menggali data mengenai faktor dan komponen perilaku inovatif seperti bagaimana subjek dalam mengelola wirausaha, apa saja hal-hal utama yang membuat subjek bersemangat dalam menjalankan wirausahanya, apa saja keuntungan dan kerugian yang didapat subjek dalam berwirausaha, serta komponen dalam perilaku inovatif yang sudah dilakukan subjek dalam menjalankan usahanya. Selain itu, wawancara juga digunakan untuk menggali informasi mengenai subjek lebih mendalam melalui *significant other* (informan). Dalam penelitian ini wawancara merupakan alat utama untuk menggali perilaku inovatif pada mahasiswa dan juga komponen perilaku inovatif pada mahasiswa dalam menjalankan usahanya. Wawancara digunakan peneliti untuk mengumpulkan data dan menemukan keunggulan yang harus diteliti dan juga hal-hal lain dari subyek secara lebih mendalam lagi yang berhubungan dengan perilaku inovatif, serta faktor-faktor munculnya ide sehingga menjadi perilaku inovatif pada ada usahanya. Dalam penelitian ini jenis wawancara yang digunakan adalah jenis wawancara semi struktural.

3. Dokumentasi

Menurut Arikunto (Iskandar 2009), teknik dokumentasi yaitu mencari data mengenai hal atau variabel yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, majalah, prasasti, notulen rapat, agenda dan sebagainya. Teknik ini merupakan penelaahan terhadap referensi-referensi, foto-foto, rekaman kaset. Data ini dapat dimanfaatkan peneliti untuk menguji, menafsirkan bahkan untuk meramalkan jawaban dari fokus permasalahan penelitian. Selama proses penelitian, peneliti juga mengumpulkan dokumen-dokumen. Dokumen ini berupa dokumen publik,

Koding dimasukkan untuk dapat mengorganisasi dan mensistematisasi data secara lengkap dan mendetail sehingga data dapat memunculkan gambaran tentang topik yang diteliti. Dengan demikian pada gilirannya peneliti akan dapat menemukan makna dari data yang telah dikumpulkan. (Poerwandari, 2005)

Langkah-langkah awal koding dapat dilakukan dengan cara berikut: (Poerwandari, 2005)

1. Peneliti menyusun transkripsi verbatim kata demi kata atau catatan lapangannya sedemikian rupa sehingga ada kolom kosong yang cukup besar disebelah kiri dan kanan transkrip. Hal ini akan memudahkannya membubuhkan kode-kode atau catatan-catatan tertentu diatas transkrip tersebut.
2. Peneliti secara urut dan kontinyu melakukan penomoran pada baris-baris transkrip dan atau catatan lapangan tersebut. Dalam hal ini dapat dilakukan dengan memberikan nomor secara urut dari satu baris ke baris lain atau dengan cara memberikan nomor baru untuk paragraf baru.
3. Peneliti memberikan nama untuk masing-masing berkas dengan kode tertentu. Kode yang dipilih haruslah kode yang mudah diingat dan dianggap paling tepat mewakili berkas tersebut. Jangan lupa untuk selalu membubuhkan tanggal di tiap berkas.

